

yang dilakukan oleh siswa inilah yang menjadi poin penting bagi siswa untuk selalu memikirkan orang lain terhadap tindakan yang dilakukan.

Di kantin kejujuran, praktik jual beli dilakukan dengan model *self service*. Para siswa mengambil makanan yang diminatinya dan kemudian membayarnya dengan meletakkan uang untuk membayar makanan ditempat yang telah disediakan oleh penjaga kantin. Jika terdapat uang kembalian yang harus diambil, anak-anak juga mengambil uang kembalian tersebut di tempat yang telah disediakan. Penjaga kantin hanya bertugas mengawasi transaksi yang dilakukan oleh para siswa dan memberikan informasi harga makanan/barang yang dijual di kantin. Terbangunnya sikap jujur di dalam diri siswa menjadi tujuan dibangunnya sistem jual-beli yang khas dan unik. Adanya kantin kejujuran bukanlah sebagai spirit akumulasi kapital sebagaimana layaknya ekonomi kapitalis, namun di dalam kantin kejujuran terdapat spirit edukasi bagi siswa yang mengedepankan nilai-nilai kejujuran dan keadilan sosial.

Kejujuran tidak hanya ada dalam pikiran maupun teori yang disampaikan di kelas, tetapi di madrasah ini kejujuran juga dipraktikkan dalam kehidupan sehari-hari, khususnya dalam praktik jual beli. Kejujuran menjadi hal yang sangat penting bagi bangsa Indonesia yang sedang mengalami krisis moral yang ditandai dengan semakin banyaknya kasus korupsi. Kesadaran akan pentingnya kejujuran tidak hanya sebagai alat dalam pendidikan, melainkan merupakan proses dialogis yang mengantarkan individu-individu secara bersama-sama untuk memecahkan masalah-masalah eksistensial manusia.¹⁸⁷

Di samping pembelajaran ekonomi yang berbasis pada kejujuran kepada para siswa dengan mempraktikkan secara langsung, para siswa juga diajarkan teori-teori ekonomi dasar sebagaimana yang ada di madrasah pada umumnya di dalam kelas. Guru terkadang juga mengajak kepada siswa untuk melihat praktik transaksi jual-beli yang ada di pasar tradisional yang dilakukan oleh para pedagang pasar. Mereka dilatih untuk dihadapkan secara langsung kepada realitas faktual dalam kehidupan sehari-hari. Refleksi menjadi bagian yang sangat penting untuk diperkenalkan kepada siswa tentang kehidupan yang kompleks yang dialami oleh para pedagang pasar tradisional dengan mengacu pada teori-teori ekonomi yang dipelajari di dalam kelas. Sehingga para siswa tidak terlalu kesulitan mempelajari teori-teori ekonomi yang rumit, karena sudah menyaksikan realitasnya di lapangan.

Dalam konteks kehidupan berkelanjutan, para siswa juga diajak untuk mengamati praktik ekonomi yang tidak mencerminkan sustainability yang dilakukan oleh warga yang ada di sekitar sekolah. Dan tentunya dapat mengancam kehidupan orang lain. Terdapat penambang tanah yang digunakan sebagai bahan untuk mencetak

¹⁸⁷ William Smith A. *Conscientizacao; Tujuan Pendidikan Paulo Freire*. Yogyakarta, Pustaka Pelajar, 2001: hlm 4

Berdasarkan tabel di atas, maka dapat diketahui bahwa terdapat lima mata pelajaran yang dikontekstualisasikan dalam praktik pembelajaran untuk kelestarian lingkungan. Metode pembelajaran yang digunakan oleh masing-masing guru juga beragam. Terdapat guru yang mengajak para siswa untuk mengamati secara langsung fenomena alam yang ada di sekitar madrasah seperti di area persawahan maupun perkebunan. Di samping itu juga terdapat guru yang hanya melaksanakan pembelajaran di ruang-ruang kelas yang ada di madrasah. Di madrasah ini memang memadukan antara pembelajaran di dalam kelas dengan pembelajaran di luar kelas yang sifatnya kontekstual.

Kontekstualisasi pembelajaran pada kelestarian lingkungan tidak hanya ditemukan pada mata pelajaran IPA dan IPS, akan tetapi juga pada mata pelajaran agama (Qur'an Hadits) dan muatan lokal (Bahasa Jawa). Nilai-nilai ajaran agama Islam dan budaya lokal mempunyai spirit dalam melestarikan lingkungan, sehingga kontekstualisasi materi pembelajaran pada fenomena empirik kepada peserta didik agar mereka dibekali dengan pemikiran jangka panjang dan berkelanjutan. Di samping itu, antara lingkungan alam dan sosial mempunyai hubungan timbal balik yang harus dikelola secara seksama.¹⁸⁹

Inovasi pembelajaran untuk kelestarian lingkungan ini juga harus didukung dengan sistem kelembagaan yang baik dan mendukung pembelajaran kepada siswa yang menekankan pada aspek kelestarian lingkungan. Di MIN Jejeran terdapat program kerja 10 K, yakni kebersihan, keamanan, ketertiban, keindahan, kekeluargaan, kerindangan, kesehatan, keagamaan, keberlanjutan dan keserasian. Di samping merumuskan program kerja yang menunjang kelestarian lingkungan, MIN Jejeran juga membentuk tim kerja madrasah berwawasan lingkungan dengan Surat Keputusan kepala madrasah nomor: MI.L/14/PP.00.4/55/2006.

Program kerja tersebut juga didukung oleh peraturan dan himbauan-himbauan yang dikeluarkan oleh madrasah, seperti larangan merokok di madrasah, anjuran membuang sampah pada tempatnya, membersihkan kamar mandi, dan lain sebagainya. Pengelolaan sampah dilakukan dengan mengatur jadwal siswa dalam kegiatan Jumampah (juru pengambil dan pengumpul sampah), sedangkan untuk kebersihan kamar mandi dan bebas dari jentik diatur dalam kegiatan Jumantik (juru pemantau jentik) yang dilakukan oleh siswa secara berkala. Kegiatan Jumantik ini didukung dengan program Dokcil (Dokter Kecil)¹⁹⁰ yang bekerjasama dengan tim dari Puskesmas (Pusat Kesehatan Masyarakat) setempat. Pendek kata, untuk menciptakan madrasah

¹⁸⁹ Rachmad K. Dwi Susilo. *Sosiologi Lingkungan*. Jakarta, Rajawali Press, 2009: 61

¹⁹⁰ Program dokter kecil ini dilakukan secara berkelompok dengan meneliti dan mengidentifikasi jentik yang ada di kamar mandi yang digunakan oleh siswa dengan menggunakan media yang sederhana. Kemudian hasil penelitian yang dilakukan oleh siswa ditindaklanjuti dengan bimbingan dan arahan yang diberikan oleh guru. Kegiatan ini dilakukan secara berkala di lingkungan madrasah.

D. Modal sosial madrasah untuk pengembangan EFSD

D.1. Komite madrasah

Keanggotaan komite madrasah terdiri dari beberapa unsur yakni unsure guru, orangtua siswa, tokoh masyarakat, tokoh agama dan pengusaha yang ada di lingkungan madrasah. Dalam pengambilan kebijakan pengembangan madrasah, komite mempunyai peran dan wewenang yang sama seperti halnya kepala madrasah. Selain peran komite madrasah sebagai perumus kebijakan, peran lainnya yakni sebagai panggalangan dana untuk pembangunan madrasah.

Dalam praktiknya, komite madrasah yang ada di MIN Jejeran tidak berperan seperti yang diidealkan. Karena beberapa tugas dan wewenang yang seharusnya diperankan oleh komite madrasah telah dilakukan oleh paguyuban dan patembayan orangtua siswa. Hal yang paling dapat dirasakan peran komite madrasah adalah sebagai perumus kebijakan di tingkatan madrasah, yang terkadang masih terkesan seremonial. Peran komite madrasah tidak maksimal di MIN Jejeran. Hal ini juga selaras dengan hasil penelitian dari World Bank (Bjork, 2009), yang dilaksanakan di Jawa Tengah, bahwa peran komite sekolah belum mampu mencapai tingkat yang diidealkan oleh pemerintah. Sejumlah kendala masih melingkupi komite sekolah untuk membangun institusi pendidikan yang berkualitas.

D.2. Patembayan dan Paguyuban

Patembayan adalah wadah kegiatan dari paguyuban orangtua siswa kelas I-VI, sedangkan Paguyuban adalah wadah kegiatan orangtua siswa yang dibentuk setiap kelas di MIN Jejeran Bantul. Adapun tujuan dibentuknya Patembayan dan paguyuban adalah sebagai berikut: (1). Sarana komunikasi antar sekolah, komite sekolah, masyarakat dan orangtua siswa. (2). Membantu penyelenggaraan kegiatan belajar mengajar dengan menyediakan sarana dan prasarana serta fasilitas yang diperlukan dalam proses KBM. (3). Menjalin kerjasama dengan madrasah dalam mengatasi hambatan-hambatan belajar siswa. (4). Sarana penggalian dan penggalangan dana dari alumni, masyarakat dan pelaku bisnis. (SK Kepsek No. MI.L/14/PP.00.4/28/2008).

Keanggotaan patembayan terdiri dari pengurus paguyuban yang terdapat dalam setiap tingkatan kelas I-VI. Keanggotaan paguyuban maupun patembayan terdiri dari satu unsur, yakni orangtua siswa. Dimana masing-masing kelas mempunyai pengurus tersendiri yang disesuaikan dengan kelas anak masing-masing. Jadi orangtua siswa secara otomatis menjadi anggota paguyuban kelas tertentu berdasarkan kelas anaknya, sehingga mereka juga mempunyai tanggungjawab untuk menciptakan suasana belajar yang nyaman bagi anak-anaknya. Kelompok paguyuban mempunyai dana kas yang didapatkan dari dana komite madrasah. Wewenang yang dimiliki oleh paguyuban hanya sebatas mengelola kelas saja.

